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《《羊了个羊羊了个羊》》背后的必然背后的必然

「我没有通关！」、「我也没有通关！」、「再
玩一局，我就不玩了！」、「太难了，还想
玩！」……一夜之间，一款名为《羊了个羊》的
游戏火了。无论是从朋友圈的晒图来看，还
是在公共舆论场上来说，《羊了个羊》都是名
符其实的流量担当。不得不说，已经很久没
有看到过这样的场景了。可以预见的是，随
着《羊了个羊》的话题持续发酵，未来，它的
流量热度，还将会持续一段时间。

事实上，《羊了个羊》并不是一款制作精
美的游戏，更谈不上「十年磨一剑」。然而，
正是这样一款游戏，却不断地吸引着用户的
心，不断勾起人们玩一把的欲望，哪怕是看
广告也在所不惜。能够在用户心智已然十
分成熟的时候，俘获用户的心，并且让用户
有共同的话题，有分享的冲动，《羊了个羊》
必然有它不一样的地方。

深入分析《羊了个羊》火爆背后的内在
逻辑，不仅让我们可以对当下的互联网用户
的心态有一个完整的把控，而且还将会对当
下行业的发展环境有一个较为全面的认
识。面对《羊了个羊》的火爆，我们更多地需
要的是冷静与客观。只有这样，我们才能够
在《羊了个羊》的身上得到更多的借鉴意义，
而非仅仅只是一味地吹捧，抑或是一味地猛
踩。

《羊了个羊》的本质是「专精特新」
一段时间以来，无论是从政策层面上，

还是在行业层面上，「专精特新」都是新的风
口和潮流。越来越多的玩家开始放弃互联
网式的大而全的大水漫灌的发展模式，转而
寻求一种全新的细水长流的发展模式，专精
特新，便是在这样的大背景下诞生的。

何为「专精特新」？不同的人，总是会有
不同的看法；不同的人，总是会给出不同的
答案。

笔者认为，「专精特新」，就是不走寻常
路，就是顺势而为，因势利导。

如果深度分析《羊了个羊》火爆背后的
内在逻辑，我们就会非常明显地看出，它投
射出来的是「专精特新」的一面。「专」在游戏
上，「精」在玩法上，「特」在打法上，「新」在营
销上。虽然《羊了个羊》仅仅只是一种相对
较为表面，相对较为肤浅的「专精特新」，甚
至和我们所理解的严格意义上的「专精特
新」有一定的区别，但是，至少它让我们看到
了「专精特新」本身所蕴藏着的巨大的发展
潜能。

如果我们从《羊了个羊》发散开去，如果
我们从更高的维度，更深的角度来寻求落地
和实践「专精特新」的方式和方法，相信或许
能够获得要比《羊了个羊》更加火爆的效果。

这才是「专精特新」的力量，这才是笔者
将《羊了个羊》划归到「专精特新」的用意所
在。

因此，透过《羊了个羊》，我们不仅仅只
是要将目光聚焦在它的火爆上，而是要将眼
光放到更加广阔的领域里，特别是它所展现
出来的「专精特新」的巨大潜能上。以此为
开端，更加坚定我们在探索和突破「专精特
新」的难题上的信念，不断地突破传统，不断
地找到新的发展新动能。

《羊了个羊》的痒点是「价值共识」
提及《羊了个羊》，玩家们最为直观的感

受就是「难」。值得注意的是，《羊了个羊》的
这种难，并不是一般意义上的难，而是一种
大多数人所感受到的难。在新浪游戏的投
票里，有将近94%的人没有通关。当大多数
的人都感受到难的时候，难，就成为了一种
共识。更为确切地说，难，就产生了一种共
鸣。当这样一种共鸣引爆，产生必然是一种
裂变的效果。

当这样一种共鸣不断地被发酵，不断地
被引爆，便吸引了越来越多的人深入其中，
于是，《羊了个羊》，便出现了火爆的一面。
因此，透过《羊了个羊》的火爆，我们需要更
多地看到的是，共识的力量。

笔者认为，共识，可以称得上是后互联
网时代的一个突破口，一个支点，一个新的
红利。

一直以来，我们都在说流量红利不再，
我们都在说获客成本的不断攀升，然而，透
过《羊了个羊》的火爆，我们可以非常直观地
感受到，只要我们能够抓住用户的痒点，我
们只要能够在用户之间达成一种共识，然后
去满足这种共识，那么，依然可以获得新的
发展。

这其实为后互联网时代的发展提供了
目标和方向。在流量红利不再的时候，我们
需要思考的并不是如何从广度上去获取用
户的问题，而是如何基于现有的用户，找到
他们之间的共识，并且将这样一种共识，形
成一种共鸣，从而达成引爆的效果。

提及「共识」，我们就不得不会联想起区
块链。

笔者认为，区块链技术之所以会受到如
此多的关注，之所以会被看成是互联网的接
棒者，其中一个很重要的原因，还是在于它
建构了一种共识，并且可以将这样一种共识
进行了商业化的处理。因此，所谓的区块链
的价值，并不是什么发币，也不是什么暴富，
而是让人们的共识得到放大，让人们的共识
更好地促进和改善我们的生产和生活。

这便是共识的力量。
《羊了个羊》的逻辑是「跨平台化」
在当下这样一个阶段，任何一个能够破

圈的存在，必然是一个跨平台化的存在，必
然是一个能够被不同平台的用户都能够接
受的存在。透过《羊了个羊》，我们同样可以
看出这样一种端倪。

笔者认为，《羊了个羊》之所以会在如此
短的时间内火爆，其中一个很重要的原因在
于，它实现了一种纵向上和横向上相互协
同，不同维度的爆点相互叠加的效果，不同
流量场上的用户持续碰撞。

归根到底，《羊了个羊》的火爆，还是在

于它实现了「跨平台化」，让不同平台的用户
都能够参与进来。

通过微博的公共舆论场进行发酵，通过
微信社群的私域流量场进行盘活，《羊了个
羊》真正打破了公域和私域的限制，真正打
破了微博、微信的平台之间的限制，最终成
为了一个可以被不同平台的用户共同参与
的热门话题。

这一点，对于我们同样是有借鉴意义
的。

我们都知道，经历了互联网时代之后，
市场格局基本确定。不同的平台之间，开始
建构起来越来越强大的壁垒，开始形成一个
又一个的信息孤岛，「困在系统里」、「大数据
杀熟」等乱象，开始不断地出现。这种现象
的存在，不仅让行业的运行失去了活力，而
且还让那些业已建构了足够强大的规模优
势的玩家，可以坐享收割流量的红利。

很显然，这样一种畸形的发展模式，是
无法促进行业的发展的，是无法达成「客户
至上」的效果的。

欲要解决这种问题，必然需要打破平台
的壁垒，必然需要推倒信息的高墙，必然需
要弥合数据的鸿沟，必然需要突破系统的局
限。

说到底，必然需要实现彻彻底底的去平
台化，去中心化。

而《羊了个羊》之所以会如此火爆，就在
于它在另外一个层面上实现了跨平台化，让
不同平台的用户，让不同系统的用户都能够
参与其中，都能够分享感受。

对于任何一个想要在后互联网时代有
所作为的玩家，必然需要寻找一种跨平台，
跨中心的正确的商业模式，放弃收割的思
想，由此，才能开启新的发展。

《羊了个羊》的火爆，并不是偶然的，它
更多地透露出来的是某种必然。对于我们
来说，更多地应当看到的，正是这样一种必
然。只有认识到了这样一种必然，我们才能
更加精确地了解《羊了个羊》火爆的内在逻
辑，我们才能够找到这种必然背后所蕴藏着
的巨大力量。以此为开端，我们才能找到孵
化出下一个《羊了个羊》的方式和方法。

元宇宙火爆之下，区块链从理想照进现实
当人们一股脑地融入到元宇宙的赛道

上，区块链总算是冷静了下来。现在，我们
看到的是越来越多的「元宇宙+」的概念开始
取代「区块链+」的概念，成为了新的角逐战
场。相对于区块链的底层和基础，元宇宙似
乎更加适合与真实的商业产生联系。或许，
这才是那么多的玩家开始将关注的焦点聚
焦在元宇宙身上的根本原因。

对于区块链来讲，这不得不说是一件好
事。在这样一个阶段，它可以专注于技术的
研发，它可以专注于场景的落地，它可以专
注于生态的搭建。在我看来，只有区块链经
历了这样一个阶段的冷静发展之后，它才能
重新被人们所认识，它才能以本来该有的姿
态再一次站在世人的面前。

区块链的一冷一热之间，投射出来的
是，市场对于它的认识的变化。以往，人们
之所以会如此热衷地投身到区块链的洪流
里，关键一点在于，他们看到了区块链所裹
挟着的资本；现在，人们之所以会远离区块
链，关键一点在于，他们对于区块链的本质
有了全新的认识。对于很多人来讲，这昭示
着区块链热度的减退，红利的见顶，在我看
来，非但如此，反而还昭示着新的区块链时
代的来临。

区块链真正告别资本驱动的年代
尽管人们对于区块链有着迷之一般的

狂热，但是，依然无法掩盖区块链在商业应
用上的捉襟见肘。在很大程度上，我们以往
所看到的区块链的发展，基本上都是以资本
为主要驱动力。这些资本的驱动力，要么是
来自于以发币或者 ICO为代表的C端，要么
是来自于以资本和投资机构为代表的B端，
无论来自于C端，还是来自于B端，总之，资
本才是驱动区块链发展的原始动能。

站在这个角度，我们就不难理解，为什
么会有如此多的玩家会不惜一切代价地去
打概念，去做营销？为什么会有如此多的玩
家会一开始就将关注的焦点聚焦在发币或

者 ICO上？说到底，他们还是想要借助这些
方式来圈钱，来赢得资本的关注。

事实证明，并且将会持续证明，仅仅只
是依靠资本的驱动，是无法让区块链的发展
持久的；仅仅只是依靠资本的驱动，是无法
让区块链真正实现蝶变的。只有跳出资本
的怪圈，站在本该属于区块链的角度来看待
区块链的发展，来寻找区块链发展的新路
子，才能真正将区块链的发展带入到属于自
身的正确的发展轨道上。

在这个时候，我们看到的是那些遵循区
块链的发展规律的玩家们的不断涌现。同
那些以资本为终极追求我玩家们不同，这些
玩家更多地关注的是区块链的落地和应用，
这些玩家更多地关注的是区块链技术的迭
代和升级，这些玩家更多地关注的是区块链
的商业化变现的能力。

无论从哪一个方面来讲，当元宇宙开始
火爆，区块链开始告别仅仅只是以资本为主
要驱动力的时代，开始进入到了自我驱动，
自我造血，自我演进的新时代。在这样一个
全新的时代，区块链少了几分燥热，少了几
分浮夸。在我看来，这才是真正属于区块链
的样子。以此为开端，区块链才算是真正进
入到了属于自己的全新的发展阶段。

区块链真正回归本质与原点
一直以来，笔者都在强调，所谓的区块

链，就是一种新的技术，就是一种新的思
想。然而，依然还是有人对区块链赋予越来
越多浮夸的意义，依然还是有人曲解区块链
的本质内涵。最终，区块链背离了它的本
质，区块链放弃了它的初心，区块链失去了
自我，走入到了死胡同里。

以往，我们看到了区块链的火爆，我们
看到了区块链的强势崛起，但是，我们同样
要看到的是，这些火爆，这些强势崛起，仅仅
只是暂时的，仅仅只是无法持续的，仅仅只
是被人们所鼓噪而来的。它并不符合区块
链的本质，它更加不符合区块链的发展阶

段。可想而知，这样一种不切实际的发展方
式，这样一种不可持续的发展方式，是无论
如何都无法将区块链的发展带入到全新的
发展阶段。

于是，我们看到的是，当资本市场对于
区块链的热度开始减退的时候，越来越多的
玩家开始逃离区块链，开始投身到元宇宙的
怀抱里。那么，我们不仅会问，既然区块链
可以给我们的生活，我们的商业带来如此巨
大的发展，那么，为何这样一种发展如此短
暂，为何这样一种发展如此不堪一击？

说到底，区块链开始背离它的本质和原
始奥义，才是导致这一切出现的根本原因。
同样地，我们现在所看到的区块链的发展状
态，或许，正是应当属于它的发展状态，我们
现在所看到的区块链，或许才是它最最真实
的一面。

当区块链开始回归本质和原点，一个真
正以区块链本身为主要驱动力的时代，才能
真正来临。可以预见的是，这样一个阶段的
发展可能不及以往的发展那样快速，那样火
热，但是，我们有理由相信，它带给我们的想
象空间，它给我们的生活带来的改变丝毫不
比以往差多少。

区块链真正开始商业化
不知道，你有没有发现一个现象，即，我

们生活当中的越来越多的场景开始出现区
块链的身影。无论是食品溯源，还是从知识
产权保护，抑或是从数字人民币的推行，越
来越多的区块链的商业化的应用开始出
现。笔者认为，这才是真正意义上的区块链
的发展方式，这才是真正意义上的区块链的
发展逻辑。

它总是在以一种「润物无声」的方式滋
养着我们的生活，它总是你以一种无处不在
的方式改变着我们的生活，它总是以一种不
经意的方式给我们的生活带来便利。在我
看来，这才是区块链最为真实的样子，而这
个真实的样子与区块链的大规模的商业化

的落地和应用是分不开的。
是的，我们正在经历着的，正是这样一

个以区块链的大规模的商业化为主导的阶
段。在这样一个阶段，它的发展可能并不及
资本驱动的年代那些快速和激进，但是，它
给我们的生产和生活带来的改变，却丝毫不
比那个时代少多少。当区块链真正开始大
规模的商业化，区块链才算是真正进入到一
个属于自己的全新的发展阶段。

为什么这么说呢？其实，这是由区块链
的本质所决定的。一直以来，我们都在将区
块链和互联网做对比，之所以如此，其中一
个很重要的原因在于，区块链本身其实是与
互联网有着诸多相似之处的。如果对这些
相似之处做一个总结的话，区块链的基础，
区块链的普适，才是它和互联网最相似的地
方。

区块链的基础和普适，决定了它可以和
诸多的场景联系在一起，它可以在诸多的行
业之中落地和应用，它可以与诸多的技术产
生联系。只有区块链真正与足够多的场景，
足够多的应用，足够多的技术联系在一起，
并且成为了一个无处不在的存在，它的发展
才算是真正进入到了一个全新的发展阶段。

因此，这里我们所说的区块链的商业
化，更多地指代的是区块链的大规模的商业
化，只有经历了这样一个阶段之后，区块链
的发展才能真正构建一个全新的生态，区块
链的发展才能真正形成一个全新的体系，区
块链的发展才能真正进入到本该属于自己
的发展新阶段。当元宇宙火热，区块链开始
冷清。这种冰火两重天的发展状态，为我们
展现出来的是，以往我们所看到的区块链发
展的狂热和激进，让我们看到的是以往区块
链发展的不切实际。当区块链开始冷静，属
于它的发展阶段才算是真正开启；当区块链
开始冷静，属于它的最真实的一面才算是真
正来临；当区块链开始冷静，属于它的最理
想的时代才算是照进了现实。


